
Karim Ben Cheikh
Député de la 9^e circonscription des Français établis hors de France

Paris, le 27 juin 2023

Mesdames et Messieurs les présidents de conseils régionaux,
Mesdames et Messieurs les présidents des conseils départementaux,
Mesdames et Messieurs les maires,
Mesdames et Messieurs les présidents de fondations,

Je souhaite attirer votre attention sur le travail remarquable réalisé par l'Association Afoulki dans la province d'Essaouira, 2^e région la plus pauvre du Maroc.

Depuis maintenant 20 ans, l'Association Afoulki œuvre pour la rénovation des écoles, l'accompagnement des jeunes filles pour leur éducation au-delà du primaire, et anime un centre social dans la province d'Essaouira.

Ainsi, l'Association Afoulki est à l'origine de la rénovation de 39 établissements scolaires au Maroc depuis sa création. En effet, ces écoles étaient à bout de souffle, vétustes, et parfois amiantées. Le travail de l'association est également à l'origine de la construction de toilettes après adduction d'eau, l'absence de sanitaires étant la cause majeure de déscolarisation des filles à l'âge de la puberté, favorisant ainsi le mariage précoce non-choisi.

C'est la motivation première et constante d'Afoulki : défendre les droits de l'enfant, à travers leurs actions sur l'éducation, la santé, l'autonomie et l'émancipation. Dans la continuité de cet engagement pour la jeunesse, Afoulki travaille aujourd'hui à la construction de la toute première école du Maroc 100% autonome sur le plan énergétique.

L'association Afoulki, le cabinet d'architectes spécialisé « ARCHIBIONIC » et la Direction Provinciale à l'Éducation, ont signé une convention tripartite visant à ériger une école 100% autonome (eau, électricité, isothermie, assainissement) construite avec des matériaux et savoir-faire locaux. La réalisation se voudra pilote dans le contexte de reconstruction et dans un pays très durement touché par le réchauffement climatique et le manque d'eau. Ce sera la première réalisation du genre au Maroc et, à notre connaissance, la deuxième en Afrique après l'école de Gando au Burkina Faso, village natal de l'architecte François Kéré, ainsi lauréat du Prix Pritzker 2022. L'École Autonome sera érigée au cœur du Douar d'Eryad, sur un terrain apporté par le ministère de l'Éducation, qui apportera un soutien technique et un apport de mobiliers. ARCHIBIONIC assurera la maîtrise d'œuvre et Afoulki apportera le financement basé sur ses recherches de subventions publiques et privées, en France.

Je suis persuadé que le soutien de vos villes aidera grandement dans la mise en œuvre et l'aboutissement de ce projet, parce que :

- Votre gestion communale est soucieuse du respect de l'environnement et de la transition énergétique ;
- Les communes françaises ont compétence sur la gestion des écoles, ce qui n'est pas le cas au Maroc ;
- L'éducation est un pilier du développement durable et de la démocratie.

Conscient, dans ma circonscription, des effets dévastateurs des dégradations climatiques et du peu de moyens consacrés à la lutte contre la désertification, ma mission de député se doit de soutenir des actions qui, même aujourd'hui encore symboliques, se posent comme des prises de conscience et d'exemplarité en ce domaine.

C'est avec enthousiasme que j'apporte mon soutien à l'action de l'association Afoulki.

Veillez recevoir, Mesdames et Messieurs, mes chaleureuses salutations.



Karim Ben Cheikh
Député de la 9^e circonscription
des Français établis hors de France
Président du groupe d'amitié France - Maroc